
 
 
 

Protokoll der Generalversammlung 
Samstag, 24. März 2018, Restaurant Va Bene, Chur 

 
 
 
Anwesend: S. Jäger, Präsident 
 C. Lutz, Kassier / Aktuarin 

 A. Verzino, Stellenleiterin 
        

 18 Mitglieder 
   1 Nichtmitglied oder Begleitperson 
   1 Freies Mitglied 

 
Entschuldigt: F. Schmid, Vizepräsident 
 K. Staub, Beisitzer GL 
 F. Casanova. Beisitzerin 
 Dr. med. N. Kamber, Präsident Ärztekommission 
 1 Mitglied 
  
 
  
Traktanden: 1. Begrüssung, Wahl der Stimmenzähler 
  2. Protokoll der Generalversammlung vom 20. Mai 2017 
 3. Bericht des Präsidenten 

      -Berichte der Stellenleiterin 
4. Jahresrechnung 2017 
     - Revisorenbericht 
     - Mitgliederbeiträge 2019 
     - Budget 2018 
5. Kommentare zu den Ressorts: 
     - Ärztekommission 

 6. Anträge an den Vorstand 
 7. Verabschiedungen 
 8. Varia 
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Trakt. 1 Begrüssung, Wahl der Stimmenzähler 
 

Der Präsident Silvio Jäger begrüsst die Anwesenden zu seiner 6. GV.  
Als Stimmenzähler werden gewählt: Gion Derungs und Lukas Landolt. 

 
 
Trakt. 2 Protokoll der Generalversammlung vom 20. Mai 2017 
 

Das Protokoll konnte bei der Geschäftsstelle angefordert werden. Auf ein 
Vorlesen des Protokolls wird verzichtet. Das Protokoll der GV wurde genehmigt.  

 
 
Trakt. 3 Bericht des Präsidenten 
 

Im vergangenen Geschäftsjahr, haben wir viel erreicht, doch leider haben wir 
unsere finanziellen Ziele nicht erreicht.  
 
Im Berichtsjahr ist die Mitgliederzahl immer noch leicht rückläufig, die Verkaufs-
zahlen sehen besser aus, einzig hat sich gezeigt, dass die Gewinnmarge bei den 
einzelnen Firmen und Diabetesgesellschaften unterschiedlich sind. Die 
Verhandlungen mit den einzelnen Firmen haben wir aufgenommen. 
 
Unser Ziel fürs 2017 war, dass unser Eigenkapital nicht unter Fr. 100‘000. —
geht, doch leider sind wir jetzt bei Fr. 80‘000.--.Silvio Jäger hat mit unserem 
Revisor von der Treuhand Kanzlei AG über diese Situation gesprochen. Dieser 
meint, dass die Aussichten aufgrund der Budgets vom 2019 und 2020 besser 
aussehen, er meinte auch, dass wir ja momentan im Umbruch sind und dass so 
Finanzielle Einbrüche normal sind. Der Grund für diese Finanzielle Situation sind 
auch die hohen Kosten und die Verspätung für die Bewilligung der Fusspflege 
aufgrund dieser Verspätung erhielten wir rückwirkend auch kein Geld vom 
Kanton GR und den Gemeinden mehr. Im 2018 ist jetzt alles geregelt.  
Für das Budget 2018 haben wir ein Defizit von Fr. 29‘000. —errechnet, somit 
wird unser Eigenkapital auf Fr. 50‘000. —sinken. Aber auf 2019 erhoffen wir 
wieder einen positiven Abschluss mit einem Gewinn. Im Vorstand haben wir 
beschlossen den eingeschlagenen Weg weiter zu verfolgen. 
 
Die Fusspflege ist sehr gut angelaufen. Unser Ziel fürs 2018 sind mindestens 
930 Behandlungen.  
  
Die Diabetesberatungen sind steigend. Frau Martha Berni hat ihre Ausbildung 
zur Diabetesberaterin abgeschlossen. Seit dem letzten Jahr können wir mit dem 
Spital Vaduz zusammenarbeiten, auch sind wir in Verhandlung mit der Privat-
klinik Medicanova. Wir werden auch noch alle Ärzte im Fürstentum Liechtenstein 
anschreiben. Fürs 2018 sind unsere Ziele mindestens 120 Beratungen. 
 
Das gleiche gilt auch für die Ernährungsberatungen.  
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Der Weltdiabetestag „Gesunde Ernährung, Gesunde Füsse, Gesundes Leben“ 
war ein grosser Erfolg. Die Vorträge hielten Dr. med. A. Rohrer, F. Schmid, 
Ernährungsberaterin B. Dürst und die Firma Spiess und Kühne. Ganz herzlichen 
Dank den Referenten.  

 
Die Sektionsreise „Basler Schleusenfahrt auf dem Rhein“ war ein Erfolg. Die 
Ausführungen von unserem Vorstandsmitglied K. Staub war sehr interessant 
Herzlichen Dank dafür. Auch die grosse Beteiligung der Mitglieder aus dem 
Kanton Glarus hat uns sehr gefreut. 

 
In Glarus und Chur wurden weitere Anlässe organisiert. Das Bündner 
Gesundheitsforum im April wurde sehr gut besucht und war eine wichtige 
Präsentationsplattform. 
Silvio Jäger ist es wichtig, den Veranstaltern und Helfern einen herzlichen Dank 
auszusprechen.  

 
 

Berichte der Stellenleiterin 
 

Antonella Verzino stellt das Team der Diabetesgesellschaft vor und dankt für die 
gute Unterstützung. Auch herzlichen Dank an unsere freiwilligen Helfer. Frau 
Ursula Mutapay hat uns Ende Juli 2017 verlassen. Neu konnten wir für die 
Ernährungsberatung Frau Alexandra Schlegel gewinnen. Neu haben wir auch 
Frau Claudia Gasser für die Fusspflege angestellt. Diesen beiden 
Mitarbeiterinnen gutes Gelingen in der Diabetesgesellschaft. 
 
A. Verzino präsentiert die Aktivitäten, die im 2017 von der DG durchgeführt 
wurden und berichtet über die Beratungstätigkeit und den Materialverkauf. 
 
Ab Juni 2017 haben wir neu die Fusspflege, Diabetes- und Ernährungsberatung 
auch im Kanton Glarus (Näfels) gestartet. Somit sind wir immer 1x pro Monat am 
Donnerstag in Kanton Glarus vertreten.  
Für das Fürstentum Liechtenstein sind wir sowohl auf dem Landesspital in Vaduz 
präsent, als auch in der Podologie Praxis Jehle eingemietet und hier bieten wir 
Fusspflege, Diabetesberatungen und Ernährungsberatungen an. 

 
Dem Mitgliederversand haben wir anstelle des D-Treffs, neu „Freizeitaktivitäten“ 
beigelegt. Die Herzgruppe, der Bürgerturnverein, der Schachclub in Chur, 
zusammen mit der Herzgruppe und dem Physio Movendeo im Liechtenstein 
freuen sich auf rege Beteiligung von unseren Mitgliedern. 
Die Adventsfeier findet weiterhin statt.  
Die Blutzuckermesskontrollen werden in Chur nur noch in der Geschäftsstelle 
durchgeführt, in Näfels im Wohnheim Letz und im Liechtenstein in der Podologie 
Praxis in Schaan.  
 
Der Weltdiabetestag findet am 12. November 2018 im Calvensaal (Chur) und 
vom 13. – 17.November im Mühleholzmarkt in Vaduz(FL), statt. 
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Im Weiteren planen wir neue Standorte im Kanton Graubünden und Glarus in 
Altes- und Pflegeheimen und mit den Spitexen. Auch sind wir in Verhandlung mit 
der Pro Senectute und Diabetes Kids.  
 
Auch auf Facebook hoffen wir in Zukunft präsent zu sein. Auch unsere 
Homepage wird neu gestaltet.  
 
Wichtig sind uns auch vermehrt öffentliche Auftritte und Seminare.  
 
Die Sektionsreise in diesem Jahr führt uns auf den Pfänder-Bregenzerwald. 
 
A. Verzino bedankt sich bei den Mitgliedern, der Ärztekommission, den 
Vorstandsmitgliedern und Mitarbeitern für das Vertrauen und ihren grossen 
Einsatz. 

 
 
Trakt. 4  Jahresrechnung 2017 und Revisorenbericht 
 

Carmen Lutz erklärt, wie die Bilanzkonten bewertet wurden und erläutert kurz die 
Erfolgsrechnung. 
 
Das Jahresergebnis im 2017 schliesst mit einem Minus von Fr. 81‘195.48 ab. 
Das schlechte Ergebnis ergibt sich aus Mehrausgaben bei des Sachaufwands, 
Investitionen in die EDV, Bewilligungskosten für die Ausübung der Fusspflege 
auch der Gewinn des Materialverkauf ist rückläufig. 
Carmen Lutz liest im Anschluss an die Ausführungen zur Jahresrechnung den 
Bericht des Wirtschaftsprüfers vor.  
 
Die Jahresrechnung und der Bericht des Wirtschaftsprüfers werden ohne 
Gegenstimme und ohne Enthaltungen von den Mitgliedern angenommen. 
 
 
Mitgliedsbeiträge 2018 
Die Mitgliederbeiträge für das Jahr 2019 bleiben unverändert  
- Einzelmitgliedschaft Fr. 99. —pro Mitglied. 
- Kinder/Studenten Fr. 60.— 
- Ehepaare Fr. 160.--. 
- Passivmitgliedschaft Fr. 60.— 
- Familienmitglied Fr. 99.— (1 Elternteil plus Kinder bis 16. Jahren gratis) 

 
 
Budget 2018 
S. Jäger erklärt die Ziele und die Budgetvorgaben für die kommenden Jahre. 
Werden diese Vorgaben eingehalten, sind die nächsten 3 Jahre gesichert.  
 
 
Das Budget für das Jahr 2018 enthält ein Defizit von Fr. 29‘000. — und für das 
Budget 2019 erhoffen wir einen Gewinn von Fr. 13‘000.--.  
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Das Budget 2018 und die Ziele werden von der Versammlung einstimmig 
genehmigt. 
 
 

Trakt. 5 Kommentare zu den Ressorts  
 

Ärztekommission 
Dr. Niklaus Kamber ist nicht anwesend.  
Niklaus Kamber ist in den Verhandlungen mit der Ärztekammer des Fürstentums 
Liechtenstein und er hat uns auch sehr unterstützt während der Weiterbildung 
von Frau Martha Berni, sie konnte ihren praktischen Teil der Ausbildung im 
Kantonsspital absolvieren. 

 
 
Trakt. 6 Anträge an den Vorstand 
 

Von den Mitgliedern sind keine Anträge eingegangen. 
 
 
Trakt. 7 Verabschiedungen 
 

Im Vorstand hat es keine Veränderung ergeben. 
 
 
Trakt. 9 Varia 
 

Es werden Fragen der Mitglieder beantwortet.  
 
Ein Mitglied hat den Wunsch geäussert, dass auf den Mitgliederrechnungen der 
Betrag im Einzahlungsschein nicht mehr vorgedruckt wird.  
 
Im Anschluss der GV stellt sich noch die Herzgruppe das Fürstentum 
Liechtenstein vor. Auch sie würden sich über eine rege Beteiligung sehr freuen. 
Auf Ihrer Homepage www.herzgruppe.li erhalten sie mehr Informationen.  
 
Der Präsident schliesst die Generalversammlung um 15.20 Uhr. 

 
 
 
 
Chur, 26. März 2018 
 
 
 
Protokoll   Präsident 

    
Lutz Carmen   Silvio Jäger 


